

Les Landes Girondines en visite dans l'Entre deux Mers...

Mardi 5 septembre 2023 : grande découverte pour certains, piqûre de rappel pour les autres... Une trentaine de promeneurs se sont retrouvés pour une découverte des paysages de l'Entre deux Mers, rencontre organisée par l'Université du Temps Libre de Pujols sur Ciron, avec Jacques Gaye et Jean-François Pernette, tous deux spécialistes de leur village : Escoussans, chacun dans son domaine.

Nous avons tout d'abord été subjugués par les contrastes...

Nous avons quitté notre forêt de pins des Landes Girondines avec ses sous-bois-tunnels de chênes le long des ruisseaux, au relief plat dans laquelle les villages sont installés dans des airials, sans horizon. Nous avons découvert des collines aux pentes douces parsemées de vignes et de nombreux petits bois où le regard porte à des kilomètres.

Jacques Gaye nous a emmenés à la découverte du village d'Escoussans et son environnement proche. Quelques endroits où poussent des champignons, l'herbe qui égare bêtes et gens, des pins ayant été plantés en même temps que la forêt Landaise à l'époque où le phylloxéra faisait des ravages, une vieille borne ont ponctué notre périple entre bois et vignes. Les coucoutes (les maisons d'exploitation avec les chais attenant à l'arrière et le toit descendant à un mètre du sol) et les palombières-tours si différentes de nos palombières-tunnels nous ont dépayrés.

Jean-François Pernette, spéléologue et explorateur, nous a expliqué la formation et les particularités des dolines, ces effondrements karstiques. Ces pertes, trous dans le sol, au contraire des mares, engloutissent l'eau de ruissellement pour la laisser resurgir quelques centaines de mètres ou kilomètres plus loin à la faveur de rivières souterraines, nombreuses alentour.

Jacques nous a gentiment accueillis à la palombarde et offert une dégustation de vin d'entre deux mers local et nous avons renouvelé nos forces avant la visite du château de Benauges. Nous avons eu la chance de visiter ce splendide château, entretenu et rénové par une famille et une association depuis des dizaines d'années. Les travaux titanesques expliqués par la propriétaire nous ont fait prendre conscience du passage du temps et de la pérennité de la qualité du travail des constructeurs et des serfs. Voyage à travers le temps nous ramenant à l'époque où l'Aquitaine était anglaise...

Une belle journée avec tout un groupe de personnes sympathiques, à réitérer...
Merci Jacques et Jean-François.

Véronique Mathieu